

PRÓLOGO II

El presente Libro Blanco reivindica la importancia de la Economía Social como herramienta de cohesión social, desarrollo económico y participación ciudadana, y la presenta como una alternativa adecuada para alcanzar los objetivos de la Agenda 2030. La Economía Social es un elemento primordial para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible ya que conjuga rentabilidad y solidaridad, creando empleos de calidad, reforzando la cohesión social, económica y territorial, y contribuyendo al desarrollo sostenible y a la innovación social, medioambiental y tecnológica.

De acuerdo con la Comisión Europea, las cooperativas, asociaciones sin ánimo de lucro, fundaciones y otras entidades sociales constituyen un 10% de los negocios de la Unión Europea y emplean a más de 11 millones de personas, lo que supone un 6% del empleo. Se calcula que alrededor de 160 millones de personas en Europa son miembros de empresas de Economía Social, principalmente cooperativas agrícolas, financieras, y de distribución y venta, así como de sociedades mutualistas que ofrecen servicios complementarios a los regímenes de la seguridad social.

Casi 30 años después de que el Ministerio de Trabajo publicara el primer Libro Blanco de la Economía Social en España, se publica este primer Libro Blanco de la Economía Social de Castilla-La Mancha, siendo el cuarto regional, después de los de la Comunidad Valenciana, Galicia y Aragón. Y es que Castilla-La Mancha tiene una gran tradición de Economía Social, sustentada en el elevado peso del sector agrícola y de sus cooperativas. Así, de acuerdo con el Directorio Central de Empresas (DIRCE) del Instituto Nacional de Estadística (INE) un 5,7% de las cooperativas españolas, se encuentran ubicadas en la Región. La Economía Social, como los propios coordinadores del libro argumentan en su capítulo final, constituye un elemento fundamental de la sociedad y economía castellanomanchega, al aglutinar a más de 6.800 entidades

que dan empleo directo a casi 40.000 personas y generan un valor añadido bruto de más de 500 millones de euros.

Este Libro Blanco, dirigido por el catedrático de Organización de Empresas Felipe Hernández Perlines y la profesora titular de Política Económica Inmaculada Carrasco Monteagudo, tiene un marcado carácter multidisciplinar, y en él han participado un importante grupo de investigadores de la Universidad de Castilla-La Mancha de diferentes áreas de conocimiento como Derecho del Trabajo y la Seguridad Social; Economía Aplicada; Economía, Sociología y Política Agraria; Organización de Empresas; y Política Económica. Asimismo, incluye colaboraciones de diferentes organizaciones de Economía Social como Cooperativas Agro-alimentarias de Castilla-La Mancha, CERMI Castilla-La Mancha, Grupo Social ONCE, Cruz Roja, la Unión de Cooperativas de Enseñanza de Castilla-La Mancha (UCEM), el Grupo de Entidades Sociales CECAP, Plena Inclusión Castilla-La Mancha, y REAS Castilla-La Mancha. Su publicación se enmarca en la agenda de la Declaración de Toledo como Capital Europea de la Economía Social 2020, auspiciada por el Ministerio de Trabajo y Economía Social, con la colaboración de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha y el Ayuntamiento de Toledo. Además, cuenta con la ayuda financiera de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha a través de la Consejería de Economía, Empresas y Empleo y su Dirección General de Trabajo, Autónomos y Economía Social. Felicito a coordinadores y autores por su excelente trabajo y agradezco a los patrocinadores el esfuerzo para que este importante documento vea la luz.

Sin duda alguna, el presente Libro Blanco constituye un punto de partida para la eventual creación de un Observatorio de la Economía Social de Castilla-La Mancha. Al analizar el ámbito, la definición y el escenario jurídico de la Economía Social en la Región, además de aportar un análisis de las cooperativas, con especial hincapié en el sector vitivinícola, las sociedades laborales, las sociedades agrarias de transformación, las entidades financieras de Economía Social, las empresas de inserción, los centros especiales de empleo y el segmento no lucrativo de la Economía Social en Castilla-La Mancha, este Libro Blanco nos muestra una rigurosa instantánea de la situación actual del sector. La Economía Social juega un papel fundamental en el desarrollo local y en la fijación de la población en la Región, en la que el 80% de sus municipios son rurales, por tanto, su análisis y el estudio de su evolución resulta clave para luchar contra uno de los grandes problemas a los que nos enfrentamos como Región y al que la Universidad de Castilla-La Mancha debe contribuir. Por ello, insto a los autores a seguir contribuyendo con su trabajo, a comparar la situación de la Región con las de otras comunidades autónomas, y a profundizar en las diferentes problemáticas del sector. Sin duda, estos estudios favorecerán la toma de decisiones y el planteamiento de políticas públicas que nos lleven a un desarrollo sostenible de nuestra Región.

José Julián Garde López-Brea

Rector · Universidad de Castilla-La Mancha